

SEGUNDA CIRCULAR

Con gran entusiasmo el Espacio Interdisciplinario de la Universidad de la República (Udelar), como principal institución organizadora, convoca a la participación del *Cuarto Congreso Latinoamericano de Investigación y Educación Superior Interdisciplinaria, IEI2024*, (congresoiei2024.ei.udelar.edu.uy) a llevarse a cabo del 23 al 26 de julio de 2024 en el LATU Avenida Italia 6201, Montevideo, Uruguay.

El Congreso de Investigación y Educación Superior Interdisciplinaria (IEI) constituye un espacio latinoamericano donde intercambiar sobre el abordaje de problemas cuyas soluciones están más allá del alcance de una sola disciplina. El trabajo inter y transdisciplinario presenta desafíos variados, desde obstáculos estructurales y culturales hasta aspectos relacionados con conocimientos, metodologías y evaluación. Este evento ofrece una instancia para el intercambio de experiencias, el debate y la búsqueda de soluciones a estos desafíos, permitiendo así avanzar en la resolución de problemas que requieren la conjunción de múltiples perspectivas.

El IEI2024 busca promover el intercambio de experiencias en proyectos inter y transdisciplinarios, así como abordar los desafíos que surgen en este tipo de trabajo, reconociendo su complejidad, la influencia de estructuras académicas y profesionales, los sistemas de reconocimiento y las diversas motivaciones para la colaboración. Los participantes pueden aprender no sólo sobre los resultados de proyectos específicos, sino también sobre cómo se llevaron a cabo y cuáles fueron las condiciones que permitieron la colaboración efectiva, garantizando que el congreso sea significativo para una audiencia diversa en términos de disciplinas e intereses.



15 aniversario del Espacio Interdisciplinario

Además, el IEI 2024 coincide con el 15 aniversario del Espacio Interdisciplinario y nos brinda la oportunidad de compartir los avances y las estrategias que numerosos grupos inter y transdisciplinarios llevan adelante en investigación, docencia y extensión. Las instancias donde los grupos financiados comparten su trabajo con investigadores y docentes de otros grupos interdisciplinarios es esencial para avanzar en las formas de

comunicación más efectiva de las ideas y hallazgos, así como para promover el cruce de perspectivas disciplinarias, enriquecer el conocimiento y desarrollar soluciones.

Invitamos a la comunidad académica nacional y latinoamericana (investigadores, docentes y estudiantes) de todas las disciplinas, así como a profesionales que trabajen en el ámbito público o privado en grupos inter o multidisciplinarios a presentar ponencias para facilitar la discusión y el intercambio de ideas en torno a temas comunes que van más allá de las áreas de estudio específicas, enriqueciendo el diálogo entre los participantes.

Ejes transversales:

- Estrategias de trabajo en equipos inter y transdisciplinarios. Este eje permitirá compartir estrategias y resultados de proyectos realizados en equipos inter y transdisciplinarios, cómo se llevaron a cabo y cuáles fueron las condiciones que permitieron o no la colaboración efectiva.
- Educación inter y transdisciplinaria. Se compartirán marcos teóricos, metodologías, estrategias y experiencias a nivel de carreras inter y transdisciplinarias de grado y de posgrado.
- Colaboración inter y transdisciplinaria para el diseño, implementación y evaluación de políticas públicas. Se intercambiarán experiencias relacionadas con el trabajo inter y transdisciplinario en políticas públicas.

CONFERENCISTAS INVITADOS:



DANIEL CONDE

Profesor Titular, Sección Limnología, Instituto de Ecología y Ciencias Ambientales (IECA), Facultad de Ciencias, Universidad de la República, Uruguay.

Desde 1987 trabaja en la Universidad de la República de Uruguay. Entre 2009 y 2023 fue coordinador del “Centro Interdisciplinario en Manejo Costero Integrado” de la Udelar (Cátedra UNESCO). Lideró la creación y fue el Coordinador de la “Maestría en Manejo Costero Integrado (MCISur)” de la Udelar, entre 2002 y 2011. Ha sido responsable de numerosos proyectos científicos nacionales e internacionales. Es autor de más de 50 publicaciones en revistas internacionales y libros. Ha formado numerosos investigadores

en Ecología acuática y Manejo Costero Integrado, en Uruguay y el exterior. Tiene una vasta experiencia de extensión y relacionamiento con el medio, y es coordinador nacional de la Red CYTED Ibermar. Es representante de la Academia Nacional de Ciencias ante el Programa Aguas de la IANAS (Red Inter-Americana de Academias de Ciencias) e integró como experto científico el Grupo de Examen Científico y Técnico (STRP) de la Convención Ramsar sobre Humedales, hasta 2022. Su actividad académica como docente e investigador aborda dos líneas: una de carácter básico, en Ecología Acuática y Limnología, y otra aplicada, en Manejo Costero Integrado, coordinando grupos de trabajo con más de 20 investigadores y docentes. La primera línea se focaliza en el estudio del funcionamiento integral de las lagunas costeras (tramas tróficas, procesos sistémicos) y sus respuestas a factores externos (uso de la tierra, eutrofización, clima). La segunda, mediante sinergias interdisciplinarias entre ciencias naturales y sociales, se elaboran insumos científicos para la toma de decisión en temas de sostenibilidad costera, vinculado a gestores y comunidades, con un fuerte componente local. Actualmente desarrolla una nueva línea de trabajo sobre cuencas costeras prístinas.



STEPHEN M. FIORE

Director del Laboratorio de Ciencias Cognitivas y Profesor Pegasus del Programa de Ciencias Cognitivas de la Universidad de Florida Central, en el Departamento de Filosofía y el Instituto de Simulación y Capacitación (<https://csl.ist.ucf.edu/People>).

El Dr. Stephen M. Fiore incorpora aspectos de las ciencias cognitivas, sociales, organizacionales y computacionales en la investigación del aprendizaje y el desempeño en individuos y equipos. Es ex presidente de la Red Internacional para la Ciencia de la Ciencia en Equipo (International Network for the Science of Team Science) y ex presidente de la Red Interdisciplinaria para la Investigación en Grupo (Interdisciplinary Network for Group Research). Es coautor de un libro sobre “Acelerando la experiencia” (“Accelerating Expertise”, 2013) y coeditor de los volúmenes sobre Cognición Compartida (Shared Cognition, 2012), Metacognición en Equipos (Metacognition in Teams, 2008), Entrenamiento Distribuido (Distributed Training, 2007) y Cognición de Equipo (Team Cognition, 2004). El Dr. Fiore también es coautor de más de 250 publicaciones académicas en el área del aprendizaje, la memoria y la resolución de problemas individuales y grupales.



ULLI VILSMAIER

Iniciadora del Responsive Research Collective y apl. Prof. en Leuphana University Lüneburg

Ulli Vilsmaier es geógrafa de formación y experta con experiencia internacional en investigación inter y transdisciplinaria. Está especializada en el diseño, acompañamiento e implementación de investigación que cruza fronteras y desarrolla métodos para el diseño de interfaces y el trabajo de límites entre campos de conocimiento. Tiene una amplia experiencia en el desarrollo de investigaciones a nivel mundial y un interés particular en las transformaciones de las instituciones académicas. Su orientación al diálogo apunta al crecimiento personal y profesional de personas y comunidades, al tiempo que genera espacios transformadores para la investigación y el aprendizaje. Tiene amplia experiencia docente, ha liderado proyectos de investigación en sustentabilidad, educación superior y transformación universitaria y supervisado tesis doctorales de científicos, artistas y diseñadores sociales, culturales y ambientales en Ciencias de la Sustentabilidad, Geografía, Educación y Humanidades.

FECHAS CLAVES

24 de noviembre a 15 de marzo 2023 - 2024	Plazo para la presentación de resúmenes y propuestas de mesas temáticas (Inscripción a través de plataforma web).
15 de mayo de 2024	Notificación de evaluación de resúmenes y propuestas de mesas.
15 de febrero a 31 de mayo de 2024	Inscripciones generales - precio bonificado: Generales USD 50, Estudiantes de posgrado USD 25, Estudiantes de grado USD 15
1 de junio al 26 de julio de 2024	Inscripciones generales - precio completo: Generales USD 75, Estudiantes de posgrado USD 35, Estudiantes de grado USD 25
1 de junio de 2024	Confirmación de presentación oral o póster
1 de julio de 2024	Publicación de programa definitivo del

Organiza:



**ESPACIO
INTERDISCIPLINARIO**
UDELAR

Mail: congresoiei2024@gmail.com
Web: congresoiei2024.ei.udelar.edu.uy
Tel: (+598) 2408 9010

	Congreso
23 de julio de 2024	Talleres pre-congreso - en el Espacio Interdisciplinario, José E. Rodó 1843, Montevideo
23 de julio de 2024	Inauguración del IEI2024 - en la sede principal a confirmar
23 al 26 de julio	Congreso IEI2024 - en la sede principal a confirmar

CONDICIONES GENERALES PARA LA PRESENTACIÓN DE TRABAJOS

Cada participante podrá presentar un máximo de dos resúmenes como primer autor.

El período de recepción de resúmenes será del **24 de noviembre al 15 de marzo de 2023-2024**. La aceptación de los resúmenes será informada a través de la página web y por correo electrónico a partir **del 15 de mayo de 2024**. Los trabajos aceptados serán incluidos en el libro de resúmenes que estará disponible en la página web del Congreso.

Modalidades de presentación de trabajos

1. Mesas de discusión. En la selección de las mesas se valorará la participación de ponentes de distintas instituciones latinoamericanas. Se propone la inclusión de dos tipos de mesas de discusión:

Mesas centradas en un tema, en las que los ponentes presentan trabajos relacionados a un tema común (p. ej. medio ambiente, envejecimiento, inseguridad alimentaria, interdisciplina en educación superior, etc).

Mesas de discusión centradas en aspectos del trabajo inter y transdisciplinario. El trabajo de estas mesas deberá incluir la presentación de los procesos y desafíos inherentes al trabajo inter y transdisciplinario (p. ej. estrategias de sustentabilidad de grupos, modalidades que fomentan la interacción entre miembros de distintas disciplinas, lecciones aprendidas, etc).

Las mesas tendrán una duración de 90 minutos en los que tres o cuatro ponentes exponen sus trabajos. La mesa estará organizada por un coordinador que no necesariamente debe presentar una ponencia. El tiempo de exposición por ponente será de 20 minutos. La presentación de una mesa deberá incluir:

- Título de la Mesa
- Fundamentación general (Máx. 300 palabras)
- Resumen de cada ponencia (Máx. 300 palabras)
- CV resumido del coordinador y panelistas (Máx. 150 palabras).

2. Presentaciones orales. Este tipo de sesión tiene una duración de 90 minutos en los que cuatro o cinco ponentes exponen sus trabajos. Las presentaciones tendrán una duración de 15 a 20 minutos incluido el tiempo de preguntas y dependiendo del número de ponencias por sesión. Cada sesión contará con un moderador.

Por limitaciones de espacio y tiempo, no todos los trabajos podrán ser incluidos como presentaciones orales. Se prevé que muchos de los resúmenes originalmente enviados como propuestas de presentaciones orales sean aceptados para su presentación en formato de póster. Este proceso es común en algunas áreas y puede resultar muy antipático para otras. Invitamos a los postulantes a tomar esta oportunidad como uno más de los desafíos del trabajo inter y transdisciplinario.

3. Pósters. Se prevé la organización de presentación de trabajos en sesiones de pósters impresos.

CÓMO ENVIAR UN RESUMEN

Se podrá enviar resúmenes ingresando a la página del congreso:

congresoiei2024.ei.udelar.edu.uy

Allí encontrará indicaciones sobre formato y contenido, importantes para que su contribución aparezca en el libro de resúmenes y los coautores reciban los certificados correspondientes a su participación en el congreso.

COSTO (en dólares)

PRECIO BONIFICADO

15 de febrero al 31 de mayo de 2024

Generales	Docentes Udelar	Estudiantes de posgrado	Estudiantes
USD 50	USD 25	USD 25	USD 15

PRECIO COMPLETO

1 de junio al 26 de julio de 2024

Generales	Docentes Udelar	Estudiantes de posgrado	Estudiantes
USD 75	USD 35	USD 35	USD 25

Se podrán postular a becas en dos categorías:

- Docentes y estudiantes pertenecientes a los centros regionales de la Universidad de la República, cuyos trabajos hayan sido aceptados para participar en el Congreso.
- Estudiantes de posgrado del exterior, cuyos trabajos hayan sido aceptados para participar en el Congreso.
-

El formulario de postulación va a estar disponible a la brevedad en la página web del IEI, congresoiei2024.ei.udelar.edu.uy

ORGANIZA:



UNIVERSIDAD
DE LA REPÚBLICA
URUGUAY

**ESPACIO
INTERDISCIPLINARIO**

CONVOCAN:



**INTE
PUCP**



Organiza:



**ESPACIO
INTERDISCIPLINARIO**
UDELAR

Mail: congresoiei2024@gmail.com
Web: congresoiei2024.ei.udelar.edu.uy
Tel: (+598) 2408 9010